

27 MAY 1991



- El eje central de la doctrina social de la Iglesia es el tema de la justicia. Rerum Novarum fue escrita para denunciar el escándalo de su época y "proclamar las condiciones fundamentales de la justicia en la coyuntura económica y social de entonces".

2-2-1

~~Mi vocación pública, de abogado y de político ha nacido fundamentalmente del valor que para mi ha tenido la lucha por la justicia. En el magisterio de la Iglesia he encontrado un sustento, una luz, una inspiración.~~

3.- Los mismos principios y valores en épocas distintas.

Han pasado 100 años. La Iglesia ha proclamado los mismos valores y principios para un mundo cambiante, que tiene problemas diferentes, pero en que subsisten similares desafíos.

Rerum Novarum coincidió con uno de los momentos más dolorosos de nuestra historia, cuando la guerra civil del 91 dividía a los chilenos en torno al carácter del sistema político; cuando la industria del salitre transformaba a miles de peones, en obreros que buscaban tímidamente alguna forma de organización para reivindicar sus derechos; cuando este país agrario comenzaba a industrializarse.

El Papa León XIII, dio entonces el primer pronunciamiento eclesiástico sobre la nueva realidad social creada por la revolución industrial. Una sociedad de la cual fue radicalmente crítica.

Lo sustantivo de su crítica radicaba en que los hombres, al negar a Dios, se erigían ellos mismos en dioses y sus ideologías, en religiones.

Denunció la condición de injusticia al que estaba sometido el trabajador y anunció los deberes del Estado en la defensa de la dignidad humana, así como de los deberes de la propiedad privada y del capital para no transformarse en objeto de explotación sino del goce de un derecho justo.

Rerum Novarum interpretó los signos de "de las cosas nuevas de su tiempo" desde los valores permanentes de la Iglesia. Por eso fue capaz de transformarse en guía y en modelo de acción para los hombres.

4.- Influencia de la doctrina social de la Iglesia

La doctrina social de la Iglesia ha sido una orientación fundamental para los católicos a lo largo del siglo. Ella ha contribuido a modelar muchos aspectos de la Europa de hoy a través de organizaciones sindicales, empresariales y de partidos políticos. En Chile su influencia también ha sido profunda. Aún cuando *Rerum Novarum* no fue acogida por los laicos al momento de su publicación -en Chile ni siquiera la publicó el diario católico de la época aduciendo que no correspondía a nuestra realidad- precisamente ante la primera crisis de

carácter social que vivió el país en los años 20 y siguientes, muchos católicos encontraron en la Rerum Novarum un camino de acción que significó un aporte sustantivo para el desarrollo del país.

Simbolizar esta presencia en políticos, sacerdotes, trabajadores (Padre Alberto Hurtado, El Presidente Eduardo Frei y el sindicalista Clotario Blest).

5.- Las críticas

Desde un extremo se le sindicó despectivamente como "reformista" cuando no se le censuró o persiguió abiertamente como sucedió en los países socialistas. Desde otro ángulo el liberalismo, aún aquel de origen católico, a veces en forma sutil, ha desvalorizado ~~de~~ su mensaje bajo el arrogante tecnicismo de que la Iglesia no tiene competencia en las ciencias económicas, como si cualquier corriente de pensamiento y ~~en~~ cualquiera disciplina pudiera sustraerse marco valórico al cual deben someterse sus conclusiones y consecuencias.

6.- Lo profético del mensaje de Rerum Novarum

Sin embargo, las enseñanzas de la Rerum Novarum navegaron por un siglo duro, que confirmó históricamente los peligros sobre los que había alertado: la Revolución Rusa, el fascismo y el nazismo, los socialismos reales y la pauperización del tercer mundo, así lo demostraron.

Pero al mismo tiempo durante este siglo, se ha ido gestando una época nueva; al capitalismo salvaje sucedió el bienestar de las naciones desarrolladas; el desarrollo tecnológico ha

imprimido a la economía un rumbo de fuerte internalización en que se abren posibilidades para las naciones marginadas; y ^{el} al dolor de la dignidad humana vejada por el Estado en nombre del "partido" o de la "seguridad nacional", empezó a transformarse en fuerza redentora. Cuando muchos de los procesos descritos por la Rerum Novarum comenzaron a vivir su agotamiento, se hizo evidente hasta qué punto los valores por ella proclamados, que parecían ir en contra de la historia, iban precisamente en favor de la historia.

7.- CENTESIMUS ANNUS

De allí entonces que Centesimus Annus sea no sólo una confirmación ética de los valores permanentes de la Iglesia, sino también de su validez histórica. Centesimus Annus ofrece a la sociedad contemporánea la invitación más abierta y creativa para hacernos cargo de nuestro presente y de nuestro futuro.

El Chile que recibe Centesimus Annus es un Chile muy distinto del que recibió Rerum Novarum. Si Rerum Novarum nos sorprendió en medio de una guerra civil, ésta nos encuentra en proceso de reconciliación. Si en ese entonces los problemas del mundo moderno nos parecían lejanos, hoy convivimos plenamente, nadie diría que el mensaje de Centesimus Anus no se ajusta a nuestra realidad, sino todo lo contrario.

No deja de ser significativo que Juan Pablo II junto con resaltar la validez de la antropología cristiana y referirse extensamente a las causas profundas del derrumbe de los sistemas socialistas, se refiera al espíritu libertario que recorre el mundo y se centre en un año: 1989. Es el año en que se derrumban los muros que dividían a los hombres. Y ello fue el logro de hombres y mujeres que lucharon por la paz con las armas de la paz. Para nosotros- y el Papa se refiere a ello en el contexto latinoamericano- es el año de recuperación de nuestra democracia y también es el triunfo de un pueblo que creyó firmemente en que sólo se

podía derrotar un régimen autoritario por medios consecuentes con los valores que se proclamaban; que la violencia no se combatía con la violencia, que la dignidad no se recupera negándole la dignidad a otro, que la libertad es inseparable del respeto al derecho.

Es el año en que superando los dogmatismos del pasado, el país se embarca en un proyecto de nación para el nuevo siglo.

8.- La tarea de la justicia mantiene toda su vigencia

Hoy en día, los desafíos del mundo no radican, como en el pasado, en una pugna fundamentalmente ideológica. Ello permite liberar energías para concentrarse en las tareas del futuro: entre ellas la que sigue vigente y que debe concitar ~~todo~~ ^{mayor} nuestro esfuerzo es la lucha por la justicia y la superación de la pobreza. Hemos ganado la batalla de la libertad, tenemos que ganar la batalla por la justicia social. Tenemos que derribar el muro de la pobreza.

La tarea de la justicia social requiere del crecimiento económico y del desarrollo. Sobre esta perspectiva valoramos un sistema económico regido por el mercado, que ha demostrado ser eficaz para lograr el crecimiento. La Iglesia ha valorizado siempre la propiedad privada y la iniciativa individual, pero a la vez ha delimitado muy claramente cual es su ámbito específico y el peligro que significa traspasar los criterios del mercado a otros ámbitos de la sociedad y la vida humana... "la libertad económica es solamente un elemento de la libertad humana. Cuando aquella se vuelve autónoma, es decir, cuando el hombre es

considerado más como un productor o un consumidor de bienes que como un sujeto que produce y consume para vivir, entonces pierde su necesaria relación con la persona humana y termina por alienarla y oprimirla" (párrafo 35)

Por otra parte advierte, que ese objetivo no se agota en la elevación del nivel de los más pobres -pueblos o personas- a los niveles de los más ricos, sino que tiene como norte "fundar sobre el trabajo solidario una vida más digna, hacer crecer efectivamente la dignidad y la creatividad de toda persona, su capacidad de responder a la propia vocación y por tanto a la llamada de Dios" (29)

El mercado, por lo tanto, es un instrumento insuficiente por sí solo para solucionar otros problemas. Por eso el rol del Estado resulta crucial en garantizar el orden público y la vigencia del Estado de Derecho, y el respeto a las garantías individuales, así como procurar la seguridad para dar oportunidades a los más pobres. Esto no significa un estado paternalista que ha perdido su sentido y eficacia. Pero sí un Estado ~~facilitador~~, que cree las condiciones para que la creatividad y la iniciativa de las personas pueda asumir la tarea de vencer la pobreza.

El cambio del rol del Estado en la sociedad contemporánea, nos lleva a imaginar nuevas formas para construir esa sociedad justa que anhelamos. Esta es una tarea también de los jóvenes.

Quando yo tenía la edad de Uds. nuestros proyectos de sociedad, aún desde distintos énfasis ideológicos, requerían muy fundamental del Estado, porque el rol del Estado era tan fuerte y poderoso que todo parecía requerir su apoyo y su gestión.

Rol del Estado

Las Intervenciones del Estado -

En pesis de principio de subsidiaridad, según el cual al Estado corresponde una intervención indirecta para crear condiciones favorables al libre ejercicio de la actividad económica

Pero se olvida el principio de solidaridad, que el S. Padre nos recuerda, que exige al Estado intervenir directamente "poniendo, en defensa de los más débiles, algunos límites a la autonomía de las partes" que deciden las condiciones de trabajo

Hay 4 clases de intervenciones del Estado

- 1) Regular la actividad privada { por razones de interés público o social
" " de justicia o solidaridad
- 2) Fiscalizar la actividad privada
- 3) Estimular " " " " " "
- 4) Sustituir la actividad privada { servicios públicos
nacionalizaciones

4
"A pesar de los grandes cambios acaecidos en las sociedades más avanzadas, las carencias humanas del capitalismo, con el consiguiente dominio de las cosas sobre los hombres, están lejos de haber desaparecido; es más, para los pobres, a la falta de bienes materiales se ha añadido la del saber y de conocimientos, que les impide salir del estado de humillante dependencia".

En cambio uno de los fenómenos propios del mundo que hoy vivimos es el protagonismo de la sociedad por sobre el protagonismo del Estado.

Los desafíos que enfrentamos y las causas por las cuales vale la pena jugarse están cada vez menos ligadas al Estado y más ligados a la Sociedad.

Forums de acción de la sociedad

"participación"

Importancia de organizaciones sociales

9.- Los valores y su encarnación en la cultura

Para los estudiantes como ustedes que tienen el privilegio de acceder al conocimiento, el que como lo señala Juan Pablo II, se ha transformado en "una nueva forma de propiedad" equivalente a los que antes fue la propiedad de la tierra o el capital, la vida los convoca a asumir las tareas de su tiempo. El triunfo de la democracia y de la libertad, los consensos en nuestra sociedad sobre valores fundamentales de la convivencia política - democracia, derechos humanos-así como de ciertos instrumentos del sistema económico,

permite abocarse de lleno en forma crítica y constructiva al problema de los valores y su encarnación concreta en la vida social. Juan Pablo II nos invita a reflexionar sobre la ecología, pero no solo la ecología que señala los equilibrios entre el hombre y la naturaleza, sino el equilibrio del hombre consigo mismo y sus semejantes, es decir, la ecología humana.

Uno de los mayores riesgos de la juventud contemporánea es entregarse al escepticismo, que es el puente que conduce a un consumismo exitista y autocomplaciente que de tanto buscar el placer, pierde la capacidad de

gozar. También la desesperanza puede conducir a la delincuencia o la drogadicción. Otros creen que al haberse desvanecido las grandes utopías, no hay causas suficientemente heroicas como para convocar el entusiasmo y la pasión de la juventud. Para todos ellos Centesimus Annus muestra que subsisten las grandes causas y que el ser humano real, concreto e histórico es el centro de ellas. También nos muestra como grandes utopías que buscaron extirpar el mal, atropellaron la dignidad de hombres de carne y hueso.

La antropología cristiana nos enseña que la naturaleza humana es perfectible, pero no perfecta; que el mal se anida en el corazón de cada uno de nosotros y no en una raza, un credo o una ideología. Cuando los hombres se creen en posesión del secreto de una organización social perfecta que haga imposible el mal, piensan también que pueden usar todos los medios, incluso la violencia y la mentira, para realizarla. La política se convierte entonces en una religión secular que cree ilusoriamente que puede construir el paraíso en este mundo" (25).

Por eso estamos todos llamados a construir una vida cada vez más plena, y que esa tarea no es monopolio ni de un partido, de una nación, ni siquiera de una religión. Es ese humanismo integral el que nos permite soñar la sociedad que queremos sin traicionar la esencia del ser humano, sino permitiéndole su máxima expresión. En ella el Estado, la economía, la propiedad, incluso la democracia son instrumentos, no fines para esa tarea.

Los jóvenes de hoy, mucho más que los de ayer, tienen las puertas abiertas para aventurar un futuro que sea para el hombre, con su trabajo, con su grandeza, con sus temores, con su egoísmo y su generosidad.

El mundo moderno ha demostrado sus éxitos, pero también sus flaquezas. Una cultura se define por los valores en que se sustenta. Uds. tienen la palabra. Uds. dirán si este mundo moderno será capaz de hacer a los hombres sólo seres poderosos o si será capaz de hacerlos seres humanos.